

Ucrania: Una mirada del conflicto desde los estudios de seguridad feministas

Moriconi, Oriana *

Universidad Nacional de Córdoba

Recibido:
06 de Abril de 2022
Aprobado:
14 de junio de 2022

Resumen

Este artículo pretende ofrecer una mirada del conflicto armado que viene arrasando la seguridad y la vida de la población ucraniana desde 2014 con el Euromaidán y la guerra del Donbás, acrecentadas por la intervención rusa en el corriente año (2022). Para ello, me sirvo del enfoque multidimensional de los Estudios de Seguridad Feministas, campo que pone en disputa los abordajes militaristas y estatocéntricos, tomando como unidad de análisis las experiencias de la población en sus múltiples niveles (económico, sexual, social, entre otros). Siguiendo esta perspectiva, recupero las vivencias de distintos grupos sociales que viven en la zona de conflicto (mujeres, identidades LGBTIQ+, niñxs y adultxs mayores) con el objetivo de arrojar nuevas aportes analíticos.

Palabras clave

Ucrania, Guerra, Estudios de seguridad feministas, experiencias de la población.

*Estudiante de Licenciatura en Ciencia Política y Sociología, Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad Nacional de Córdoba (UNC), Córdoba, Argentina.

La guerra: desde el campo de batalla hasta los dormitorios

Desde hace tiempo, la guerra afecta cotidianamente la vida de la población ucraniana. Los conflictos que en el año 2013 derivaron en “la Revolución de Euromaidan”, acrecentados en 2014 con la anexión de Crimea y el respaldo de Rusia a las fuerzas autoproclamadas separatistas¹ de la región este del Donbás, vienen ocasionando efectos devastadores sobre la vida y los derechos de sus habitantes. A partir de febrero de 2022, ante la operación militar decretada por Vladimir Putin en el territorio fronterizo y los conflictos geopolíticos que este hecho intensifica en la comunidad internacional, los conflictos en Ucrania se masifican, tomando relevancia pública. Sin embargo, la atención de los medios y de los gobiernos se ha focalizado en las relaciones estatales y en las disputas entre las potencias, descuidando la vulneración de derechos y el gran costo que estos sucesos generan sobre las personas que viven en la zona de conflicto. Esto no es casual, los análisis sobre la guerra en el campo de las Relaciones Internacionales siguen abordando el conflicto bajo los lentes clásicos de los estudios de seguridad². Las corrientes mainstream parten de nociones sumamente militaristas, tomando a los Estados como unidad de análisis y a la integridad territorial como eje del conflicto. Desde allí, abordan la seguridad y el conflicto en términos estatocéntricos donde la dominación, el control y el uso de la fuerza son las claves para mirar las causas y consecuencias de la guerra.

Frente a esta mirada parcializada, atravesada por grandes sesgos de género -camuflados tras los criterios de neutralidad-objetividad³- los Estudios de Seguridad Feministas (ESF) ponen en disputa los abordajes epistemológicos y metodológicos que los sustentan. Desde la perspectiva de género, se aproxima a los conflictos observando los impactos que éstos generan sobre las condiciones de vida de las personas -civiles y militares-. Asimismo, amplían la comprensión de lo que cuenta como asunto de seguridad y quiénes son merecedorxs de ella, incluyendo cuestiones que van más allá de la guerra y de la paz entre Estados, sino que también se preguntan

1 En respuesta al Euromaidán, las fuerzas separatistas autodenominadas Repúblicas Populares de Donetsk y Lugansk, realizaron un referéndum por sus propios medios con el fin de proclamar su independencia estatal, la cual nunca fue reconocida por el gobierno ucraniano

2 El campo de los estudios de seguridad se encuentra dominado por la hegemonía de la teoría realista y neorrealistas. Estos paradigmas consideran al Estado y a su integridad como actor principal de las prácticas internacionales, a través del cual se representaría la defensa y seguridad nacional.

3 Omitir o subvalorar los componentes y las desigualdades de género en los análisis de seguridad reproduce las desigualdades en lugar de ser neutrales al respecto.

acerca de la naturaleza de la violencia, la pobreza, la destrucción ecológica, la encarnación de la seguridad, las subjetividades y las experiencias situadas de la comunidad (Wilcox, 2011), entre otras.

Las concepciones tradicionales de seguridad ven a la nación como bloque estructurado que no distingue identidades ni procesos sociales, empero sus desarrollos responden a una ideal masculino funcional racional y maximizador. Trasladado estos supuestos a la figura estatal -la cuál debe velar por un interés nacional que se muestra unívoco y homogéneo-, se producen y reproducen semánticas paternalistas, androcéntricas⁴ y securitarias que se centran en el control y el uso de la fuerza para abordar las problemáticas⁵. Los ESF, en cambio, nos permiten reflexionar sobre los conflictos poniendo en consideración la imbricación entre lo internacional y lo personal, en términos colectivos, destacando el rol de las mujeres dentro de las políticas de seguridad y dando cuenta de que la inseguridad se presenta en múltiples dimensiones que van desde lo relativo a salud hasta lo económico, actuando desde el campo de batalla hasta los dormitorios.

Sirviendo de los desarrollos y la reflexividad de los ESF, el presente artículo se propone presentar algunas de las problemáticas que sufren y resisten día a día las mujeres, lxs niñxs, la población LGBTIQ+ y lxs ancianxs ucranianxs a raíz de los conflictos armados en su país

4 Las jerarquías de género son constitutivas de las normas de seguridad, en la teoría y en la práctica. Parten de categorías masculinizadas que toman al ciudadano-soldado-masculino como referente de la seguridad mientras que a otros grupos sociales (mujeres, niñxs, adultxs mayores, entre otros) se los identifica como vulnerables y susceptibles de la protección y defensa masculina.

5 Es una visión racional que prioriza el uso de la fuerza para la defensa del territorio, la soberanía y los intereses político-militares del Estado frente a amenazas externas e internas (Lozano Vázquez, 2021; Trujillo López, 2021). Bajo una lógica unilateral, positivista e individualista de la seguridad, los Estados compiten entre sí como unidades autónomas, intentando dominar y ejercer poder sobre el otro; es la guerra anárquica hobbesiana de todos contra todos, en dónde el Estado y su ala militar masculina tienen el papel fundamental de proteger al resto de lxs civiles, subordinadxs, dependientes y obedientes. La seguridad, guiada por el interés nacional y el estatocentrismo, se dirige a la búsqueda de poder estatal para asegurar la supervivencia. Rige una mirada pesimista y antagónica de las relaciones interestatales, partiendo de una naturaleza conflictiva de las interacciones internacionales, en dónde la violencia es el medio legitimado para asegurar la autopreservación, así como la paz y el bienestar de sus súbditxs (Caro Leopoldo, 2019).

Derribar a Berehynia⁶

Los discursos patrióticos se hacen presentes en Ucrania bajo el objetivo de la Seguridad Nacional. Los ideales nacionalistas han ido instaurando gradualmente la aceptación de soluciones militaristas de los conflictos⁷ en el país, entre las cuales se hallan responsabilidades y roles asignados directamente a las mujeres durante la guerra. A continuación, expondré algunas de sus experiencias al respecto.

La inestabilidad de la guerra trajo consigo efectos distributivos económicos que se expresan en la flexibilización del empleo⁸ y en medidas de austeridad. Estas últimas -intensificadas por los requerimientos y la gran dependencia financiera de Ucrania para con los organismos financieros internacionales-, se traducen en una drástica reducción del gasto público y de los subsidios estatales⁹, lo que ha debilitado el sistema de bienestar social y el acceso de la población a servicios públicos de calidad (Women's International League for Peace and Freedom, 2017). Esta situación es reabsorbida diariamente por los trabajos voluntarios de las mujeres dentro del hogar y de la comunidad. El trabajo de caridad, la organización de colectas y las recaudaciones son centrales en Ucrania, y son mayoritariamente mujeres quienes se encargan de trasladar y suministrar equipos básicos y donaciones monetarias a los soldados. El gran trabajo no remunerado de las mujeres sostiene formas de vida allí donde el gobierno ucraniano no llega ni aplica políticas de seguridad. Durante la guerra, las mujeres son agentes activos a nivel comunitario, respondiendo con tareas de cuidado las necesidades de lxs niñxs y de la población en general¹⁰. El rol establecido socioculturalmente como cuidadoras y protectoras del hogar, delega

6 Diosa eslava perteneciente a la cultura popular de Ucrania que simboliza y enaltece la figura de la mujer como madre y protectora del hogar. Representa la habilidad de mantener unida a la familia en tiempos difíciles, sacrificándose por su esposo y sus hijos. Su imagen es utilizada para reforzar el estereotipo de identidad de la mujer ucraniana bajo un falso ideal de centralidad en la nación, el cual implica la subordinación y el relego a las tareas domésticas como cualidades esenciales femeninas.

7 La aceptación se produce a partir de procesos socioculturales, institucionales y políticos generalizados (sostenidos por narrativas públicas, propagandas, medios de comunicación, educación, roles de género) que llevan a que lxs individuxs y a grupos específicos como las mujeres, respeten y respondan a las necesidades militares bajo el ideal de la seguridad y protección nacional.

8 La destrucción de infraestructuras durante el conflicto y la dependencia financiera ucraniana ha producido mayor flexibilización y falta del empleo, afectando principalmente a las mujeres dado que son las que más ocupan cargos en el sector público (Women's International League for Peace and Freedom, 2017).

9 No ocurre lo mismo con el área del presupuesto que el gobierno ucraniano destina a gastos de defensa militar; la prevalencia de una mirada de seguridad basada en el uso de la fuerza, antepone las necesidades de las Fuerzas Armadas a las de la población.

10 Saskia Sassen (2003) define estos sucesos como "feminización de la supervivencia".

la crianza de lxs niñxs sobre las mujeres. A esto, se le suma la atención -física y emocional- de los esposos, quienes en su mayoría regresan con estrés postraumático y alcoholismo, consecuentes de las experiencias en los campos de batalla. Aunque no es objeto de este escrito, es importante estudiar la manera en que la cultura nacionalista y de guerra, así como los roles de género al respecto, afectan desmedidamente a los hombres y a la preparación-obligación de sostener los frentes de combate. Estos factores incrementan las actitudes violentas de los esposos-soldados, acrecentando las situaciones de violencia que viven las mujeres.

En ese sentido, las mujeres ucranianas se sienten inseguras tanto en la esfera doméstica como en las zonas de ataque públicas (Amnistía Internacional, 2020). En el país, han facilitado la circulación y posesión de armas pequeñas, principalmente en la región del Donbáss. La Oficina de Asuntos de desarme de la ONU ha expresado que, en consecuencia, aumentan las violencias de géneros y las amenazas de feminicidios domésticos.

Quienes deciden huir de la inseguridad inminente de estas zonas, se topan con situaciones de supervivencia deplorables y con una gran falta de higiene, que entorpece -entre otros- el derecho de las mujeres embarazadas a tener partos seguros y dar a luz en condiciones idóneas¹¹. Las refugiadas y sus hijxs¹² se topan con amenazas reales tales como el proxenetismo y la violación, la cual es utilizada como arma de guerra por parte de los soldados rusos. En las fronteras, ya se han dado a conocer varios casos de violencia sexual, redes de trata de personas y riesgos de traslados a burdeles¹³.

11 ONU Mujeres ha demostrado que en los países que sufren conflictos, la tasa de mortalidad materna es 2,5 veces más alta. Sostienen que a causa del desmoronamiento de los servicios básicos de salud y la destrucción de bienes durante la guerra, las mujeres se enfrentan a situaciones precarizadas, a la pobreza y la pérdida del trabajo.

12 El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (20) estima que las mujeres y las niñas representan el 50 por ciento de lxs refugiadxs en todo el mundo y que lxs niñxs menores de 18 años representaban el 31% desplazado por la fuerza. Sólo aproximadamente el 6% tiene 60 años o más. Ver los datos básicos de ACNUR 2022 disponibles en: <https://www.acnur.org/es/datos-basicos.html>

13 La representante especial de la Violencia Sexual en los Conflictos de la ONU, Pramila Patten, ha notificado más de 124 denuncias y considera esta cifra la punta del iceberg de las agresiones haciendo referencia a la dificultad de acceder a la totalidad de los datos dentro de los campos de batalla.

Imagen 1



Fuente: Makoveitchoux, Pauline (2022). "Inna Shevchenko en contact avec sa famille a Kherson, rapporte que des soldats russes utilisent le viol comme arme de guerre contre les ukrainiennes." París, 5 mars. Marguerite Stern¹⁴

La Resolución N° 1325 del Consejo de Seguridad de la ONU crea la agenda de "Mujeres, Paz y Seguridad" en el año 2000, afirmando que la guerra afecta de manera diferenciada a las mujeres y cambiando la mirada acerca del papel que tienen en los conflictos, pasando de ser víctimas a ser agentes claves para la resolución, la prevención y la construcción de paz. En el año 2016, Ucrania adopta la Resolución a través del Plan de Acción Nacional, sin embargo, su implementación falla debido a la falta de recursos y financiación

14 "Inna Shevchenko en contacto con su familia en Kherson, informa que los soldados rusos están utilizando la violación como arma de guerra contra las mujeres ucranianas". Inna Shevchenko es una activista feminista ucraniana y líder del movimiento internacional de mujeres FEMEN.

para la representación femenina. Las mujeres han logrado acceder a puestos en el ejército nacional, sin embargo, siguen sufriendo violencia y discriminación hacia el interior, soportando burlas y menosprecios por el hecho de ser mujer y siendo relegadas a tareas de apoyo médico, moral o psicológico, ya que existen restricciones legales para ocupar otros puestos de manera segura. En el caso de que los consigan, no cuentan con las mismas garantías para ejercerlos, sobre todo, porque la infraestructura material y legislativa que rige en el ejército ucraniano se adecua a las necesidades de los hombres¹⁵.

Estas experiencias dan cuenta de la manera en que la constante militarización en el territorio ucraniano profundiza las desigualdades patriarcales preexistentes. El miedo, la sensación de inseguridad prolongada, los traumas a largo plazo, la inestabilidad económica, las muertes, la pobreza y el desempleo, son algunas de tantas problemáticas a las que la población ucraniana se enfrenta tras las tácticas militares de guerra.

Resistencias diversas

La seguridad de la población LGTBIQ+ es enormemente desconsiderada por el gobierno ucraniano y por la comunidad internacional. Sus condiciones desiguales de existencia, propias de un sistema patriarcal, binario y heterosexual, también se ponen en juego a la hora de refugiarse y huir del país durante la guerra. Varios testimonios (Human Rights Watch, 2019) ilustran los peligros a los que están expuestxs al intentar salir de Ucrania: personas trans y no binarias que cuentan con viejas identificaciones de identidad -las cuales no coinciden con sus expresiones de género-, se encuentran expuestas a la violencia, la exclusión, el abuso y, aún peor, a la obligación de alistarse en el ejército¹⁶. La discriminación es la realidad a la que se enfrentan quienes lograron migrar a campos de refugiadxs de países cercanos¹⁷, en donde su identidad de género es ridiculizada e ignorada.

Por otra parte, las personas LGTBIQ+ viven con enorme temor de ser agredidxs o asesinadxs a causa de la ortodoxia religiosa rusa presente en el país. El proyecto de ley ruso contra la “propaganda homosexual” que busca prohibir cualquier expresión fuera de la

15 “Batallón Invisible” es un proyecto y una investigación sociológica que documenta y da cuenta de la participación y de este tipo de experiencias de las mujeres soldados en los combates ucranianos, como parte de las Fuerzas Armadas.

16 A partir de la invasión rusa, el gobierno ucraniano ha prohibido que hombres entre 18 y 60 años abandonen el país por decreto de la Ley Marcial. Mujeres trans que cuentan con documentación antigua, en donde se expone su sexo biológico, están siendo obligadas a quedarse en el país y unirse al ejército.

17 Tales como Hungría o Polonia.

norma binaria de sexo-género así como las purgas letales ‘anti-gay’ realizadas en Chechenia (Human Rights Watch, 2021) dejan bien explícitos los riesgos que corren ante la presencia de las cuerpos de seguridad en el territorio ucraniano. Además, ya se ha demostrado que la masividad de armas ha aumentado la persecución y los delitos de odio por motivos de orientación sexual e identidad de género¹⁸ (Ahmed, 2022). La avanzada rusa en Ucrania está provocando un retroceso significativo en los derechos de la comunidad queer, siendo uno de tantos grupos sumamente expuestos a los enfrentamientos militares entre los países vecinos.

Por último, Ucrania es uno de los países europeos que cuenta con alta prevalencia del VIH y, dada la cantidad de desplazadxs internxs, Donetsk y Lugansk son los principales territorios migradores del virus¹⁹. Las deplorables condiciones de vida a causa de la guerra, la desinformación y el deterioro de la salud pública aumentan la exposición de las personas a una rápida transmisión del virus. Esta situación, se suma a otras inseguridades suscitadas por la pandemia de COVID-19 y por los enfrentamientos separatistas situados en la línea de contacto²⁰, que obstaculizan el acceso a alimento, ropa, educación, así como el transporte seguro desde las aldeas hacia las zonas de servicios y trabajo. La gran cantidad de muertes, la pobreza, las heridas irreversibles por bombardeos o explosión de minas terrestres (UNOCHA, 2019) así como el aumento de casos de alcoholismo en jóvenes, son otras de las tantas situaciones que vulneran la seguridad y los derechos de la población del este de Ucrania.

Vivir y morir entre la guerra

Vivir en un frecuente estado de combate es común denominador para las poblaciones más jóvenes así como para las más ancianas. La militarización de las infancias se hace presente en Ucrania a través de la educación patriótica que llevan a que lxs niñxs tomen posiciones que legitiman y naturalizan la guerra e incluso se preparen para ella²¹. Ya en 2017, UNICEF notificó que un millón de niños requerían

18 La Oficina de Instituciones Democráticas y Derechos Humanos de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa recibió informes de más de 140 incidentes que van desde amenazas hasta ataques físicos en 2019. A su vez, en 2021, el Centro Nash Mir de Derechos Humanos LGBT, que monitorea la violencia anti-LGBT+ en Ucrania, registró el doble de ataques contra centros y eventos LGBT+ en relación al año anterior. (Fundación Thomson Reuters, 2021).

19 Un equipo internacional de científicos dirigido por la Universidad de Oxford y Public Health England (PHE) descubrió en 2018 que el movimiento relacionado con la guerra estaba asociado con la diseminación del VIH en Ucrania y que la migración del virus ha aumentado rápidamente siguiendo un patrón hacia Donetsk y Lugansk, siendo las principales exportadoras del virus.

20 Zona que divide al gobierno ucraniano de las áreas controladas por los separatistas pro-rusos.

21 Para profundizar al respecto ver: Hoban, Iulia (2021), Militarization of childhood(s) in

asistencia humanitaria urgente y alertó acerca de la inseguridad física, psicológica, educativa y ambiental a la que se enfrentan.

Con respecto a las personas adultas mayores, suelen ser grupos renuentes a abandonar sus hogares y rara vez optan por huir del país. Las dificultades físicas tales como la visión debilitada o las enfermedades crónicas limitan la posibilidad de moverse. Son personas que viven aisladas a causa de la reducción de población que ocurre durante la guerra y atrapadas por la inseguridad de los espacios públicos que imposibilitan el encuentro o el desplazamiento de lxs mayores hacia otros lugares. Ante el escaso o nulo contacto con sus familiares y con la comunidad y frente a la falta de presencia estatal, se ven obligadxs a auto gestionarse los recursos básicos de supervivencia, por ende, su calidad de vida se reduce drásticamente²².

El desplazamiento dentro y fuera del territorio ucraniano es una de las estrategias que abarca a los lxs ucranianxs de diversos rangos etarios. Afectadxs por la escalada militar salen del territorio en búsqueda de protección y ayuda para reconstruir sus vidas en otros lugares²³. ACNUR ha reportado emergencia con respecto a lxs refugiadxs ucranianxs, registrando más de 4,8 millones de personas que han huido del país. A causa de los acontecimientos bélicos en el Donbás y a los ataques recientes del ejército ruso en Kiev²⁴, un gran porcentaje de quienes se han desplazado requiere de asistencia .

Repensar la seguridad

*“Lo personal es internacional y lo internacional es personal”
Enloe, 2004*

Las diferentes experiencias de la población ucraniana exponen la manera en que los abordajes militaristas del gobierno se imbrican en sus vidas, produciendo consecuencias arrasadoras. Estos abordajes, a su vez, están atravesados por componentes y desigualdades etarias y de géneros²⁵ que profundizan la inseguridad y la desprotección a la que lxs ciudadanxs se enfrentan en las zonas de conflicto. El gobierno ucraniano centra sus recursos y sus estrategias en reforzar el aparato militar sin destinar presupuesto o políticas a

Donbas: 'Growing together with the republic', Cooperation and Conflict, vol. 57, 108-129.

22 A esto se suman la rememoración de experiencias traumáticas provenientes de la Segunda Guerra Mundial. Ver: [“Es terrible”: para los judíos y los romaníes de Ucrania, la guerra revive viejos traumas - BBC News](#)

23 En este portal de datos de la ACNUR se pueden seguir las cifras actualizadas en torno a la situación y los detsinos de lxs refugiadxs de Ucrania: [Situation Ukraine Refugee Situation \(unhcr.org\)](#)

24 El alto al fuego no se respeta, violando así los Protocolos Minsk I y II acordados entre el Ejército ucraniano, la Federación rusa y las fuerzas separatistas prorrusas (autoproclamadas República Popular de Donetsk y República Popular de Lugansk).

25 Existen otros componentes (como la clase social o la discapacidad) que se intersectan en sus experiencias pero que no fueron aquí trabajados por cuestiones de extensión.

las necesidades de la población. Frente a esto, las experiencias de inseguridad de las mujeres, las diversidades, los niños y las adultxs mayores se profundizan.

Es momento de que las problemáticas internacionales puedan resolverse poniendo en juego este tipo de cuestiones. Para ello, es necesario cambiar la forma en que pensamos la seguridad, sus actores y sus dimensiones, apuntando a estrategias que superen las premisas predilectas que enfatizan la violencia, el dominio y el conflicto entre los estados. En tanto eje articulador de los debates en relaciones internacionales, la seguridad es una categoría polisémica y ambigua por lo que la disputa política por su significado es imprescindible. Dependiendo la perspectiva desde la cual entendamos a la seguridad, distinto será su nivel de aplicación y de referencia así como los efectos sobre la comunidad. En este camino, los ESF nos invitan a pensar la seguridad desde valores tales como el cuidado, la interdependencia y la cooperación. Este enfoque, cuenta con potencial para abrir el campo a nuevos análisis y soluciones, poniendo en agenda los desmesurados costos humanos que las dinámicas geopolíticas militaristas conllevan.

Referencias bibliográficas

- Ahmed, A. (2022). *How Ukraine's LGBTQ+ community is rallying to resist Russian invasion*. <https://gal-dem.com/ukraine-russia-conflict-lgbtq-resist/>
- Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (2021). *Global Trends Report Forced Displacement in 2021*. UNHCR - Global Trends Report 2021
- Amnistía Internacional (2020). *Ucrania: Epidemia de violencia contra las mujeres en la región oriental asolada por el conflicto*. <https://www.amnesty.org/es/latest/news/2020/11/ukraine-epidemic-of-violence-against-women-in-conflict-torn-east/>
- Butler, J. (2020). *La fuerza de la no violencia*. Paidós.
- Caro Leopoldo, M. C. (2019). Utilidad del mainstream teórico de las relaciones internacionales para el abordaje de la agenda internacional contemporánea. 1991 *Revista de estudios internacionales. Desafíos y avatares en los Estudios Internacionales*, enero-junio, 1(1).
- Cohn, C. (5 de enero de 2018). The Perils of Mixing Masculinity and Missiles, *The New York Times*. <https://www.nytimes.com/2018/01/05/opinion/security-masculinity-nuclear-weapons.html>
- Enloe, C. (2004). *The Curious Feminist: Searching for Women in a New Age of Empire*. University of California Press.
- Herman, E.D. (2018). *Growing Old Amid Shelling and Frostbite in*

- Ukraine. <https://www.nytimes.com/2018/10/29/lens/elderly-ukraine-russia-conflict.html>
- Hoban, I. (2021). Militarization of childhood(s) in Donbas: 'Growing together with the republic'. *Cooperation and Conflict*, 57, pp. 108-129.
- Human Rights Watch (2019). *Statement by Russian and International Human Rights Organizations in Support of Russian LGBT Rights Activists under Attack*, <https://www.hrw.org/news/2021/11/19/statement-russian-and-international-human-rights-organizations-support-russian-lgbt>
- Human Rights Watch (2021). *No End to Chechnya's Violent Anti-Gay Campaign Kidnapping, Interrogation Exposes Brutal Intent*. No End to Chechnya's Violent Anti-Gay Campaign | Human Rights Watch (hrw.org)
- Keane, F. (2022). 'It is terrible': For Ukraine's Jews and Roma, war revives old traumas. 'It is terrible': For Ukraine's Jews and Roma, war revives old traumas - BBC News
- La Agencia de la ONU para los Refugiados (2022). *Emergencia en Ucrania*. <https://www.acnur.org/emergencia-en-ucrania.html>
- Lokshina, T. (2021). *No End to Chechnya's Violent Anti-Gay Campaign Kidnapping, Interrogation Exposes Brutal Intent*, <https://www.hrw.org/news/2021/08/31/no-end-chechnyas-violent-anti-gay-campaign>
- Lozano Vázquez, A. (2021). La seguridad desde las teorías de relaciones internacionales. *Seguridad y asuntos internacionales: Revista Anthropos*, 258, pp. 27-48.
- Oficina de Asuntos de Desarme de Naciones Unidas UNODA (2022). *Gender and small arms control*. <https://www.un.org/disarmament/es/gender-and-small-arms-control/>
- Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios UNOCHA (2019). *El este de Ucrania, una de las zonas más contaminadas por minas terrestres del mundo*, <https://www.unocha.org/story/eastern-ukraine-one-areas-most-contaminated-landmines-world>
- Sassen, S. (2003). The feminization of survival: alternative global circuits. Morokvasic, M. Erel, U. Shinozaki, K (eds.) *Crossing Borders and Shifting Boundaries Schriftenreihe der Internationalen Frauenuniversität Technik und Kultur*, 10, pp. 59-77.
- Thomson Reuters Foundation (2021). 'Constantly pursued': Ukraine's LGBT+ activists attacked online and in the street. <https://www.reuters.com/article/us-ukraine-lgbt-idUSKBN2F414J>
- Trujillo López, M. (2021). Feminismo y seguridad: ¿(in)seguridad para quién? Seguridad y asuntos internacionales, *Revista Anthropos*, 258, pp. 10-26.

- University of Oxford (2018). *War in Ukraine has escalated HIV spread in the country*, <https://www.ox.ac.uk/news/2018-01-16-war-ukraine-has-escalated-hiv-spread-country>
- Wibben, A. (2011). Feminist Politics in Feminist Security Studies. *POLITICS & GENDER* 7(4).
- Wibben, A. (2018). Why we need to study (US) militarism: a critical feminist lens. *Security Dialogue* 49(1-2).
- Women's International League for Peace and Freedom (2017). Obstacles to Women's Meaningful Participation in Peace Efforts in Ukraine, Impact of Austerity Measures and Stigmatisation of Organisations Working for Dialogue. *Universal Periodic Review of Ukraine*.